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Une délégation du Centre d’études 
africaines de l’école supérieure 
de Russie, conduite par le 

coordonnateur du programme 
de partage des connaissances sur 
la gouvernance électronique en 
Afrique, Andrey Maslov, a conféré 
à Brazzaville avec le ministre 
chargé de l’Économie numérique 
sur l’échange d’expérience entre 
les deux parties dans les domaines 
de l’intelligence artificielle et de la 
digitalisation. « J’espère que c’est 

le commencement d’une très 
longue coopération. A travers 
elle, nous allons contribuer 
au développement du Congo 
dans les domaines de la 
gouvernance électronique 
et de la digitalisation des 
institutions publiques », a 
indiqué Andrey Maslov.  

Page 16

FÊTE DE NOËL

Elans de cœur à l’égard des enfants

Une vue des enfants 
en liesse/DR

A l’occasion de la 
fête de la Nativité, 
acteurs politiques et 
autres bienfaiteurs 
ont redonné le sou-
rire aux enfants par 
des dons de diverses 
natures tant dans les 
orphelinats que dans 
d’autres milieux pu-
blics.

Pages 5, 6, 11 et 14

AFRICA INVESTMENT 

Denis Sassou N’Guesso 
invité à Banjul

Le président de la République, Denis Sassou N’Guesso, a reçu le 24 dé-
cembre à Brazzaville Amadou Diagne, ambassadeur itinérant et envoyé 
spécial du président gambien, Adama Barrow, porteur d’une invitation 
officielle au Forum « Africa Investment » prévu du 31 janvier au 1er 

février 2025 à Banjul en Gambie.                                                     Page 16

TÉLÉPHONIE MOBILE

Congo Télécom lance son réseau

Les tests des appels avec MTN 
et Airtel qui se sont révélés 

concluants marquent ainsi le lan-
cement du réseau de téléphonie 

mobile de l’opérateur national 
Congo Télécom.                  Page 4

Les officiels effectuant des tests d'appels afin de vérifier la qualité du réseau / DR 

INTELLIGENCE ARTIFICIELLE

Le Congo et la Russie renforcent leur coopération

Les deux parties posant après les échanges / DR

La délégation gambienne et le conseiller diplomatique du président Denis Sassou N’Guesso
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ÉDITORIAL        

Se projeter

L’année touche à sa fin, et c’est le moment 
idéal pour faire le bilan de ce qui s’est 
passé au cours des douze derniers mois. 

Une manière d’identifier les réussites, d’ana-
lyser les défis et de planifier ce qui n’a pas ou 
peu marché afin de se projeter dans l’avenir en 
se fixant de nouveaux objectifs en termes de 
perspectives.

Tout comme dans les entités privées, publiques 
ou paraétatiques, l’année 2024 a été marquée 
par des remous sociaux, notamment des grèves 
et des sit-in ayant fragilisé le monde du travail. 
La raison en est la situation financière et éco-
nomique difficile du moment et dont les causes 
sont à la fois endogènes et exogènes.

Un bilan annuel bien préparé étant la clé pour 
des lendemains meilleurs, il sied donc aux ges-
tionnaires des administrations de regarder dans 
le rétroviseur pour corriger les failles. Pour les 
entreprises privées et paraétatiques souvent pé-
nalisées par une situation financière structurel-
lement déficitaire, des charges opérationnelles 
élevées qui grèvent les budgets et un effectif en 
personnel pléthorique, il est temps d’étudier une 
nouvelle stratégie de gestion pour mieux envisa-
ger l’avenir.

Quant au gouvernement qui tente de conte-
nir la conjoncture pour ouvrir des perspectives 
macroéconomiques meilleures, tant au niveau 
national que sous-régional, seule la poursuite des 
réformes entreprises permettra de maintenir le 
cap. C’est ici le lieu d’insister sur de nouvelles 
contraintes parmi lesquelles figure le relèvement 
du niveau des recettes budgétaires, fiscales et 
non fiscales en 2025.

Les Dépêches de Brazzaville

Le chef du gouvernement a, d’entrée 
de jeu, salué l’excellence des relations 
entre les parlementaires de la ma-
jorité présidentielle et l’exécutif. « A 
aucun moment, les textes du gouver-
nement n’ont été rejetés ou retoqués. 
Nous nous réjouissons de ce que tous 
les avant-projets de budgets soumis 
au Parlement ont toujours été votés 
presque à l’unanimité des membres 
de la majorité parlementaire à l’As-
semblée nationale comme au Sénat. 
Nous avons voulu nous retrouver en 
cette fin d’année pour que nous vous 
témoignions toute notre gratitude 
et vous dire encore une fois de plus 
merci pour cette compréhension, 
pour tout ce travail qui se fait à notre 
niveau », a déclaré le chef de la ma-
jorité parlementaire, Anatole Collinet 
Makosso. 
En effet, les discussions ont été axées 
sur des sujets essentiels de la vie natio-
nale, dans la perspective de renforcer 

la communication et la convergence 
des efforts, afin de trouver les bonnes 
pistes pour la résolution des désidé-
ratas du peuple. Respectivement pré-
sidents des groupes parlementaires 
de la majorité présidentielle au Sénat 
et à l’Assemblée nationale, Théophile 
Adoua et Henri Djombo se sont féli-
cités de cette initiative qui devrait, 
selon eux, s’inscrire dans la durée. Le 
but étant de garantir plus de résultats 
dans la mise en œuvre des politiques 
publiques par le gouvernement.
La rencontre se tenant à quelques 
mois des échéances électorales, le 
chef du gouvernement a rappelé aux 
élus de la majorité présidentielle la 
nécessité de se mettre en ordre de 
bataille. « C’était attendu de part et 
d’autre. Nous pensons que l’année 
qui arrive nous allons pouvoir nous 
revoir un peu plus souvent de façon 
à resserrer encore un peu plus ces 
liens, et nous permettre de parler tou-

jours plus dans le même sens afin de 
répondre aux besoins de la popula-
tion qui attend beaucoup de nous », a 
indiqué le député de la circonscription 
électorale unique d’Ongogni, dans les 
départements des Plateaux, Yves For-
tuné Moundélé Ngollo- Ehourossia. 
« La majorité parlementaire et son 
chef de file qui est le Premier ministre 
ont de plus en plus conscience des 
enjeux et il faille que les deux par-
ties travaillent en parfaite symbiose 
pour faire de sorte que, cette année 
2025, les choses puissent aller beau-
coup plus de l’avant qu’elles l’ont été 
aujourd’hui », a laissé entendre le dé-
puté de Yaya, dans le département du 
Niari, Juste Bernardin Gavet. 
Le sénateur élu dans le Niari, Jean-Va-
lère Mbani, a, quant à lui, retenu que 
« le Premier ministre a fait un in-
ventaire qui montre qu’il y a eu de 
bonnes choses qui ont été réalisées 
ensemble.»  

Parfait Wilfried Douniama

ENJEUX POLITIQUES

Anatole Collinet Makosso rencontre les 
parlementaires de la majorité présidentielle 
Le Premier ministre, Anatole Collinet Makosso, a échangé le 23 décembre à Brazzaville avec la majorité parlementaire, 
dans le but de consolider davantage l’approche managériale, collégiale et consensuelle pour répondre au mieux aux 
aspirations profondes des populations, à travers une gouvernance participative renforcée.  

Une vue des parlementaires de la majorité présidentielle/DR 
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La signature du cahier des 
charges par Yannick Jutta, repré-
sentant de Tinda Energy Congo 
S.A, par He Haishan de Complant 
s’est faite en présence du ministre 
des ZES et de la Diversification 
économique, Jean-Marc Thys-
tère-Tchicaya. « Cette cérémo-
nie marque le début de l’opé-
rationnalisation du projet de 
construction du central solaire, 
photovoltaïque et biomasse 
dans la ZES d’Igné. Il s’agit ici 
de l’aboutissement d’un projet 
longtemps soutenu par le gou-
vernement parce qu’il intègre 
parfaitement notre stratégie 
qui vise l’émergence d’un tissu 
industriel durable, s’appuyant 
notamment sur des énergies 
renouvelables permettant ain-
si un développement harmo-
nieux soucieux de préserver 
l’environnement », a déclaré le 
ministre des ZES, lors de cette 
cérémonie couplée à l’ouverture 
des discussions techniques et fi-
nancières avec les partenaires. 
Relevant l’importance de l’éner-
gie solaire photovoltaïque, Jean-
Marc Thystère-Tchicaya a signifié 
que celle-ci, à l’instar des autres 
énergies renouvelables, présente 
des avantages significatifs cru-
ciaux dans le contexte actuel de 
lutte contre le changement clima-

tique et de transition énergétique. 
Selon lui, l’énergie constitue un 
pilier fondamental du processus 
d’industrialisation. Pour ce faire, 
des politiques industrielles effi-
caces doivent impérativement 
être soutenues par des stratégies 
énergétiques robustes et fiables.
« Ce projet qui est porteur 
d’emploi et qui entre dans le 
cadre de la diversification éco-
nomique apporte donc de la 
valeur à un secteur encore plus 
exploré dans notre pays… Le 
parc industriel et commercial 
situé dans la ZES d’Ignié de-
vrait donc, à terme, bénéficier 
d’une énergie propre et de qua-
lité en complément de l’éner-
gie fournie par la société E2C. 
J’ai la ferme conviction que 
ce projet contribuera de façon 
significative à la diversifica-
tion de notre économie encore 
trop dépendante des ressources 
extractives. Il permettra éga-
lement d’attirer les investis-
sements directs étrangers, de 
favoriser l’émergence des pe-
tites, moyennes industrielles 
locales, de stimuler la création 
de valeurs et d’emplois tout 
en garantissant une énergie 
propre, fiable et en quantité 
suffisante », a –t-il précisé. 
D’après Yannick Jutta, le projet 

« Ignié 2021-2046 » est l’un des 
projets pionniers du développe-
ment des ZES d’Ignié. Né sous 
l’impulsion du projet du boule-
vard énergétique lancé en 2009 
par le chef de l’Etat, il a pour fi-
nalité la résolution du problème 
de la dépendance énergétique 
au Congo. Bénéficiant de l’appui 
du gouvernement, ce projet est 
passé par plusieurs phases, à sa-

voir des études de faisabilité au 
montage financier. Pour ce faire, 
Yannick Jutta estime qu’avec 
l’ouverture des discussions tech-
niques et financières avec la so-
ciété étatique chinoise Complant, 
la construction de la centrale 
photovoltaïque de 50 mégawatts 
devient une réalité.
Pour concrétiser la signature 
entre les deux parties, les repré-

sentants du ministère des ZES, de 
la société Tinda Energy et ceux 
de la société Complant se sont di-
rigés sur le site du projet pour le 
rituel traditionnel de la sacralisa-
tion avec la famille détentrice des 
terres concernées. Et, s’en suivra 
en 2025 la pause de la première 
pierre qui marquera le démarrage 
des travaux. 

Gloria Imelda Lossele

ELECTRIFICATION

Le projet « Ignié 2021-2046 » amorce sa phase opérationnelle
Après plusieurs mois d’études de faisabilité et de montage financier, le projet d’électrification hybride et extensible via le 
solaire et la biomasse, « Ignié 2021-2046 », va lancer ses activités. La signature du cahier des charges techniques du projet s’est 
faite le 23 décembre entre les sociétés Tinda Energy Congo S.A et Complant, marquant le début de l’opérationnalisation de la 
construction d’une centrale photovoltaïque de 50 mégawatts dans la Zone économique spéciale (ZES) d’Ignié.  

Echange des parapheurs entre les deux parties/ Adiac

L’évaluation de la situation écono-
mique dans la sous-région a été 
faite par le Comité de politique 
monétaire (CPM) de la Banque 
centrale, lors de sa quatrième et 
dernière réunion virtuelle ordi-
naire de l’année, tenue le 23 dé-
cembre, sous la présidence d’Yvon 
Sana Bangui, gouverneur de la-
dite institution financière. La ren-
contre a été une occasion pour le 
CPM d’analyser l’évolution de la 
conjoncture économique et les 
perspectives macroéconomiques, 
tant au niveau international que 
sous-régional. Les décisions prises 
à l’issue de cette réunion auront, 
sans nul doute, un impact direct 
sur la gestion économique des pays 
Etats membres. 
D’après le gouverneur de la BEAC, 
outre la consolidation de la crois-
sance économique, le CPM a rele-
vé, entre autres, une atténuation 
des tensions inflationnistes à 4,4 % 
en moyenne annuelle, contre 5,6 
% en 2023 ; une amélioration de la 

situation des finances publiques, 
avec un solde budgétaire, base en-
gagements, hors dons, qui devien-
drait excédentaire à 0,3 % du PIB 
en 2024, après un déficit de 0,3 % 
du PIB un an plus tôt et  une di-
minution de l’excédent du compte 
courant, dons officiels compris à 
1,1 % du PIB, après 1,4 % un an 
auparavant.
La masse monétaire, quant à elle, 
connaît une progression de 15,5 %, 
contre 9,1 % en 2023. En ce qui 
concerne les réserves de change, 
le niveau actuel permet de couvrir 
4,4 mois d’importations de biens 
et services en 2024, contre 4,9 
mois en fin 2023. « Au regard de 
ces évolutions, le CPM a décidé 
de maintenir inchangés le taux 
d’intérêt des appels d’offres à 
5,00 % ; le taux de la facilité de 
prêt marginal à 6,75 % ; le taux 
de la facilité de dépôt à 0,00 % 
; et les coefficients des réserves 
obligatoires à 7,00 % sur les 
exigibilités à vue et 4,50 % sur 

les exigibilités à terme. Cette dé-
cision part du fait que certains 
indicateurs macroéconomiques 
restent vulnérables », a déclaré le 
gouverneur de la BEAC, Yvon Sana 
Bangui.
Au sujet du point sur la dévaluation 
du franc CFA, le gouverneur de 
ladite institution financière a fait 
savoir que cette question n’était 
même pas à l’ordre du jour au re-
gard de l’appréciation délivrée 
par les chefs d’Etat lors du récent 
sommet de Yaoundé ainsi que par 
le Fonds monétaire international 
qui, pour sa part, a confirmé que 
des efforts majeurs ont été réalisés 
par les Etats en dépit de certains 
critères de convergence, particu-
lièrement sur des questions liées 
au surendettement. « La BEAC 
s’engage à travailler avec tous 
les acteurs étatiques pour définir 
de nouvelles politiques d’endette-
ment plus responsables », a assuré 
le gouverneur Yvon Sana Bangui.

Gloria Imelda LosseleYvon Sana Bangui présidant la réunion par visioconférence/ Adiac 

ZONE CÉMAC

La croissance économique sous-régionale consolidée
La Banque centrale table sur une consolidation de la croissance dans la Communauté économique et monétaire de l’Afrique 
centrale (Cémac) à 2,7% en 2024 contre 2% en 2023. Au plan sous-régional, d’après la Banque des Etats de l’Afrique centrale 
(BEAC), cette consolidation fait suite à la bonne tenue des activités non pétrolières.  
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Le comité de pilotage du Pracac a validé le budget an-
nuel lors de sa session inaugurale tenue le 24 décembre 
à Brazzaville, sous la coordination de son président, Fer-
dinand Likouka.
Plus de 82% des activités retenues pour le prochain 
exercice portent sur le dragage, le drainage ainsi que 
les révisions ou réalisations des études relatives à la 
construction des ports et quais d’Impfondo, de Bétou, 
de Mossaka, de Liranga et de Makotimpoko, dans la par-
tie Nord du pays. « Après les études de faisabilité s’en 
suivra la réalisation des travaux proprement dits.  
Notre défi c’est de lancer la construction de ces ports 
et quais. Nous comptons nous faire violence pour 
que le recrutement d’un cabinet chargé de réaliser 
des études se fasse dans quatre mois », a déclaré Be-
noît Ngayou, coordonnateur du Pracac.
Financé par la Banque mondiale à hauteur de 53 mil-
liards FCFA, le Pracac lancé en mars 2024 vise à amé-
liorer les corridors de transport en Afrique centrale. Il 
permet aussi d’améliorer le commerce, l’inclusion so-
cio-économique, l’adaptation au climat et la résistance 
des infrastructures le long des tronçons du corridor 
fluvial et routier Bossembélé-Bossangoa entre la Répu-
blique du Congo et la République centrafricaine. Il va 
permettre d’intensifier les échanges commerciaux et de 
rentabiliser le port autonome de Brazzaville et ports secon-
daires, les ports et points d’amarrage situés le long du fleuve 
Congo et son affluent l’Oubangui, dans les localités de Mos-
saka, Liranga, Makotimpoko, Dongou, puis Bétou.

 Lopelle Mboussa Gassia 

Le ministre congolais 
des Postes, des 
Télécommunications 
et de l’Economie 
numérique, Léon Juste 
Ibombo, a annoncé 
le 23 décembre 
l’opérationnalisation 
du réseau de 
téléphonie mobile de 
Congo Télécom. Les 
tests des appels avec 
MTN Congo et Airtel 
Congo se sont révélés 
concluants, marquant 
le début d’une 
nouvelle ère pour la 
connectivité dans le 
pays.  
L’annonce a été faite à la suite de 
la visite effectuée par le ministre 
d’État chargé de l’Aménagement 
du territoire, des Infrastruc-
tures et des Travaux publics, 
Jean-Jacques Bouya, sur diffé-
rents sites, notamment le site du 
Projet de couverture nationale 
(PCN) et ceux abritant des in-
frastructures clés indispensables 
au déploiement du réseau de 
Congo Télécom. En effet, cette 
visite a permis, entre autres, 
d’évaluer l’état d’avancement de 
la phase 3 du PCN. Pour ce faire, 
des tests d’appels téléphoniques 
ont été effectués, confirmant la 
qualité et la fiabilité des installa-

tions mises en place. 
L’opérationnalisation dudit ré-
seau devrait permettre à l’opé-
rateur historique de diversifier 
ses activités et ses sources de 
revenus. En ajoutant la télépho-
nie mobile à son portefeuille, 
Congo Télécom se positionne 
comme un acteur capable de ré-
pondre à l’explosion de besoins 
de connectivité et d’innovation 
numérique. Depuis sa création 
en 2003, la société a consolidé sa 
présence dans la téléphonie fixe 
et la fibre optique.
« …Le déploiement progressif 
des réseaux fixes et mobiles 
de Congo Télécom ambitionne 
d’offrir une connectivité fiable 
et accessible sur l’ensemble du 

territoire. Ce projet répond 
aux besoins croissants des ci-
toyens et des entreprises. Tout 
en ouvrant des perspectives 
économiques, éducatives et so-
ciales majeures pour des mil-
lions de Congolais grâce à un 
partenariat stratégique avec 
Huawei et au soutien institu-
tionnel de la Délégation géné-
rale aux grands travaux », a 
déclaré le ministre Léon Juste 
Ibombo lors de cette visite
Il a par la même occasion souli-
gné que cette initiative s’inscrit 
dans la vision du chef de l’Etat 
de faire de Congo Télécom un 
acteur majeur du numérique 
dans le pays.

Gloria Imelda Lossele

TRANSPORT FLUVIAL

Le budget 2025 du Pracac arrêté 
à plus de 10 milliards FCFA
Le Projet régional d’amélioration des corridors 
de transport routier et fluvial en Afrique centrale 
(Pracac) a arrêté à la somme de 10 milliards 615 
millions FCFA son budget pour l’exercice 2025.  

CONGO TÉLÉCOM

Le réseau de téléphonie mobile désormais opérationnel

Les officiels effectuant des tests d’appels afin de vérifier la qualité du réseau / DR

Le coordonnateur de la Génération auto-entrepreneur (GAE), Digne 
Elvis Tsalissan Okombi, a offert le 23 décembre vingt hectares de 
terres et du matériel aratoire à dix coopératives agricoles de 
Kahounga-Moutila, dans le district de Mayama, département du Pool.  

Accompagné du député de la 
circonscription électorale unique 
de Mayama, Prince Bertrand 
Bahamboula, et du président de 
l’Association ya Bidié, Elbé Bis-
caye Bidié, son point focal dans le 
département du Pool, Digne Elvis 
Tsalissan Okombi a remis, en sus 
des vingt hectares, des brouettes, 
houes, arrosoirs, machettes et 
autres aux dix coopératives. Une 
manière pour le coordonnateur 
de GAE d’accompagner, selon ses 
mots, l’œuvre grandiose de l’élu de 
Mayama dans sa circonscription. 
« Aujourd’hui, c’est un appui 
que nous sommes venus appor-
ter au député de Mayama pour 
le travail qu’il fait déjà dans 
cette localité. Je vous avoue que 
je suis bluffé de voir ce travail, et 
la goutte d’eau que nous appor-
tons est un accompagnement. Je 
crois que nous aurons intérêt à 
y revenir pour appuyer un peu 
plus ce travail. Nous lançons un 
appel à tout partenaire, ceux 
qui ont la possibilité d’apporter 
quelque chose de plus, de venir 
encourager le député afin qu’il 

puisse continuer à soutenir les 
habitants dans le département 
du Pool », a invité Digne Elvis 
Tsalissan Okombi.
Le député de Mayama, Prince 
Bertrand Bahamboula, s’est de 
son côté félicité de l’initiative de 
GAE d’autant que le développe-
ment d’un pays ne peut pas être 
l’initiative d’une seule personne. 
Selon lui, la GAE est un mouve-
ment d’esprit qui est lancé sur 
l’ensemble du pays. « Nous re-
mercions son coordonnateur 
qui a choisi cette fois-ci le dé-
partement du Pool, en commen-
çant par Kinkala et Louingui. 
Aujourd’hui, c’était le tour du 
district de Mayama, qui a les 
vestiges de guerre qui sont en-
core vivaces. Les habitants sont 
en train d’épouser cet esprit 
d’auto-entrepreneuriat, recevoir 
les vingt hectares dans notre 
district, cela est salutaire. Donc, 
nous remercions le mouvement 
et nous souhaitons que GAE re-
vienne encore ici davantage 
pour nous accompagner. Nous 
éprouvons un sentiment de gra-

titude, de remerciement afin que 
ce mouvement aille au-delà des 
frontières de Mayama en tou-
chant encore d’autres localités », 
a-t-il souhaité.
Une activité se pratique en colla-
boration avec le Centre d’exploi-
tation des machines agricoles qui 
met à la disposition des coopéra-
tives des tracteurs. S’exprimant 
au nom des bénéficiaires, Séra-
phin Aimé Diandanga a témoigné 
leur soutien à la politique agricole 
du président de la République 
à travers le choix que la GAE 
a apporté à leurs coopératives, 
notamment au village Kahoun-
ga-Moutila qui est une terre agro-
pastorale. Selon lui, après Joseph 

Leko qui a laissé ses empruntes 
dans les années 1960 à travers 
son projet de métayage des ru-
minants, le nom de l’actuel dé-
puté de Mayama sera également 
gravé dans les annales de cette 
sous-préfecture. « Mayama, hier 
abandonné à son triste sort, est 
désormais semblable à un miroir 
aux yeux des Congolais, grâce à 
l’initiative du président de la Ré-
publique : l’agriculture au sens 
large. Terre agropastorale, il sera 
le premier district historique du 
département Djoué-Léfini, car il 
est le mieux placé », a déclaré en 
substance le président des coo-
pératives bénéficiaires.
Notons que le coordonnateur de 

GAE avait remis, le 22 décembre 
à Kinkala, chef-lieu du dépar-
tement du Pool, des outils ara-
toires et des fonds à plus de 200 
coopératives agricoles. Le but 
étant, entre autres, de contribuer 
à l’émancipation économique 
et sociale, de créer des emplois 
durables en milieu rural. Digne 
Elvis Tsalissan Okombi avait, 
par la même occasion, signé une 
convention avec l’Association ya 
Bidié, faisant d’elle son point fo-
cal dans le département du Pool. 
Une convention qui consiste à fi-
nancer les projets dans le dépar-
tement à vocation agricole. 
Ces activités s’inscrivent dans 
le cadre du projet «Matissa af-
faires», lancé le 19 novembre à 
Brazzaville par l’association GAE 
dans le but de renforcer les capa-
cités opérationnelles des jeunes 
déjà en activité et d’appuyer, à 
terme, plus de 15 000 autres. 
Digne Elvis Tsalissan Okombi 
lançait par la même occasion 
l’appel aux financements de 500 
hectares dans cinq départements 
différents, notamment le Pool, les 
Plateaux, le Niari, l’Alima-Nkeni 
et la Bouenza pour, disait-il, ap-
puyer la vision du chef de l’Etat 
dans le secteur agricole.

Parfait Wilfried Douniama

DISTRICT DE MAYAMA 

GAE disponibilise 20 hectares au profit des coopératives 

Digne Elvis Tsalissan Okombi remettant un échantillon du matériel aux bénéficiaires /Adiac
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Le geste s’est inscrit dans le 
cadre de la première édition 
de l’initiative « Yamba essengo 
ya Noël » en sigle YEN. Tout 
a été mis en œuvre pour pro-
curer de la gaîté aux enfants 
en cette période de vaches 
maigres. Cela a été pour le 
conseiller Yoann Edgard 
Nguesso également une façon 
de soulager tant soit peu cer-
tains parents en difficulté en 
ces temps. 
Pour cette première édition, 
en plus de la distribution des 
cadeaux, des moments riches 
en activités ludiques et fes-
tives ont marqué cet instant. 
Les enfants ont eu droit pour 
l’occasion à une remise de gad-
gets, une touche de maquil-
lage, des prestations hautes 
en couleur offertes par des ar-
tistes comédiens et musicaux 
et, pour couronner le tout, une 
prestation du père Noël.
Aussi, un goûter généreux 
comprenant des sandwichs et 
des boissons a été offert aux 
enfants pour leur redonner 
de l’énergie en ces instants de 

joie. « Aujourd’hui, j’ai eu 
l’immense plaisir de célé-
brer Noël avec les enfants de 
Poto-Poto et leurs familles. 
À travers la remise de ca-
deaux, j’ai vu des sourires 
naître, des éclats de rire et 
des instants de complicité 
s’échanger. Mais ce qui m’a 
le plus marqué, c’est la joie 
des parents qui, en voyant 
leurs enfants s’émerveiller, 
partageaient eux aussi ce 
bonheur sincère et conta-
gieux. Ces moments sont 
précieux. Ils nous rappellent 
que Noël, ce n’est pas seule-
ment une fête, c’est aussi 
l’occasion de renforcer nos 
liens, de cultiver l’amour 
et de bâtir une communau-
té forte et unie », a déclaré 
Yoann Edgard Nguesso.
Le conseiller a, par ailleurs, 
souhaité que la fête de Noël ne 
soit pas réduite à la seule dis-
tribution d’objets et cadeaux 
aux enfants, mais qu’elle soit 
aussi un moment d’huma-
nisme. « Ce temps des fêtes 
est également le moment 

d’illuminer la vie de ceux 
qui nous entourent tout en 
sachant que ça peut être 
aussi un moment difficile 
pour certaines familles. 
Nous pensons à ces familles 
qui travaillent dur mais 

qui ont du mal à joindre 
les deux bouts. C’est donc le 
moment pour nous de soute-
nir nos proches, nos voisins 
et ceux qui sont dans le be-
soin de quelque façon que ce 
soit », a-t-il indiqué. 

Au terme de cette célébration, 
les parents présents ne sont 
pas restés indifférents face à 
ce geste de générosité. Ils ont loué 
cette initiative qui, pour eux, a il-
luminé le visage des enfants.

Gloria Imelda Lossele

FÊTE DE LA NATIVITÉ

Yoann Edgard Nguesso redonne le sourire aux enfants de Poto-Poto
Le conseiller départemental et municipal de Brazzaville, Yoann Edgard Nguesso, a offert le 24 décembre des cadeaux à plus 
de cinq cents enfants du troisième arrondissement, Poto-Poto.  Une initiative qui vise non seulement à redonner le sourire aux 
enfants mais également à faire en sorte qu’aucun enfant ne soit laissé de côté pendant cette période festive.  

Yoann Edgard Nguesso offrant des cadeaux aux enfants/ DR

Le moment a réuni les membres 
des deux associations et l’ar-
tiste comédien Djaust Pounga, 
chargé d’expliquer aux enfants 
les contours de la fête de la Na-
tivité, ainsi que des invités. Le 
don composé de jouets, vivres 
et non vivres a été offert aux 
enfants de l’orphelinat par les 
délégués des deux organisa-
tions caritatives.
A l’occasion, un spectacle et 
une activité créative pour diver-
tir et égayer les enfants ont été 
proposés. L’artiste comédien 
Djaust Pounga a joué au père 
Noël, figure qui reflète l’image 
d’un bon père qui pense à l’en-
fant en lui apportant un cadeau, 
en l’écoutant lui raconter ce 
qu’il désire ou simplement en 
l’écoutant chanter une chan-
son.
Le don et le spectacle organi-
sé sont des initiatives qui té-
moignent l’engagement des 
deux associations à œuvrer en 
faveur de la communauté, et 
leur volonté d’apporter  du ré-
confort ainsi que du bonheur à 

ceux qui sont dans le besoin.
L’orphelinat Bon berger ac-
cueille plusieurs dizaines d’en-
fants dont le moins âgé a 8 mois 
alors que le plus âgé à 17 ans. 
Activiste de ces deux organi-
sations, Angela Kiba a indiqué 
: « Nous organisons chaque 
année des descentes dans les 
orphelinats, chez des veuves 
et des personnes malades. 
C’est notre manière d’appor-
ter du réconfort à ceux que la 
vie a privés de parents. Ici à 
l’orphelinat Bon berger c’est 
parce que nous nous avons 
entendu leur cri de cœur. 
Nous demandons aux parte-
naires des apports ».
Précisons que l’association 
Elite women’s club œuvre pour 
l’autonomisation, l’émancipa-
tion et le développement per-
sonnel de la femme africaine 
alors que Splendide lend’ asso-
ciation est une œuvre en faveur 
des personnes démunies, prin-
cipalement les orphelins et les 
enfants malades.

Fortuné Ibara

Un don de vivres pour l’orphelinat Bon berger
Les associations Elite women’s club et Splendide lend’association ont célébré, le 21 décembre, 
la fête de Noël avec les enfants de l’orphelinat Bon berger, dans le sixième arrondissement de 
Brazzaville, Talangaï, sous le signe du partage, de la générosité et de l’amour du prochain.   

Des vivres remis à l’orphelinat Bon berger/Adiac
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Rodrigue Dinga Mbomi, pré-
sident de MCPLC, a salué le 
geste fait par Vanessa Tsou-
ma. «  Merci  à MTN pour ce 
don en médicaments d’une 
valeur assez conséquente. 
Notre sujet c’est la sensibili-
sation pour la lutte contre le 
diabète. Quand on sensibi-
lise et dépiste, l’étape d’après 
pour ceux qui sont détectés 
positifs c’est le traitement 
médicamenteux et grâce à 
MTN, nous allons pouvoir 
poursuivre ce combat », a t-il 
expliqué.
La Fondation MTN Congo et 
MCPLC ne sont pas allés à 
Ignié par hasard. Elles  ont 
répondu à l’invitation de la 
maire d’Ignié. Assitou Kamara 
Somi organise depuis quatre 
ans, en effet,  un événement 
pour aider les enfants surtout 
ceux vivant dans les milieux 
défavorisés à passer les fêtes 

de fin d’année en beauté . Des 
jouets ont été distribués à plus 
de 300 enfants du préscolaire 

et primaire accompagnés d’un 
repas.  La Fondation MTN a ap-
puyé l’initiative en faveur de la 

couche la plus vulnérable dont 
les enfants en font partie.
« La caravane jaune » a com-

mencé le 20 décembre avec 
pour objectif de sillonner les 
hôpitaux des différentes villes, 
notamment Pointe-Noire, Doli-
sie, Brazzaville, Oyo et Ouesso 
ainsi que les orphelinats pour 
pouvoir apporter un peu de joie 
aux enfants en faisant des dons 
de jouets, des vivres, des médi-
caments et surtout le paiement 
des factures et services  de  néo-
natologie et de pédiatrie dans 
ces hôpitaux.
« Je remercie madame la 
maire d’Ignié. Cela fait 
quelques semaines que nous 
collaborons avec elle et nous 
constatons que  la relation 
est positive parce que nous 
avons déjà eu l’occasion 
de réaliser les opérations 
de sensibilisation et de dé-
pistage dans la commune 
d’Ignié », a souligné Rodrigue 
Dinga Mbomi. 

James Golden Eloué

LUTTE CONTRE LE DIABÈTE

La Fondation MTN fait un don de médicaments à l’association MCPLC
Le don de médicaments fait le 23 décembre à Ignié par la Fondation MTN Congo à l’Association 
Marcher courir pour la cause (MCPLC) va aider tant soit  peu cette association à entamer la phase la 
plus importante de son combat  après la sensibilisation et le dépistage : le traitement des patients.  

Le président de MCPLC recevant un don de la Fondation MTN Congo/ DR

Dénommé “Super tombola 
Inès-Nefer-Bertille-Voum-
bo-Yalo-Ingani”, le jeu de 
chance et de hasard a réu-
ni plus de deux cents per-
sonnes habitant la deuxième 
circonscription électorale de 
Moungali, le quatrième ar-
rondissement de Brazzaville. 
Plusieurs objets de valeur 

considérés par ces dernières 
comme un merveilleux ca-
deau pour passer en beauté 
les fêtes de la Noël 2024 et du 
Nouvel An 2025 ont été mis 
en compétition. Il s’est agi de 
douze vélos de marque Dja-
karta, dix congélateurs, neuf 
cuisinières, deux tricycles 
de marque Kavaky, quatre 

groupes électrogènes, cin-
quante sacs de foufou et cin-
quante autres de riz. 
Avant le lancement de cette 
tombola organisée en toute 
impartialité, la députée de 
Moungali II a invité les jeunes 
de sa circonscription électo-
rale à s’organiser autour d’un 
groupement afin de béné-

ficier d’une éventuelle aide 
pouvant leur permettre d’en-
trevoir des moments heu-
reux. « Cette année 2024, 
le président l’a consacrée 
“année de la jeunesse ”, donc 
votre année. Ça ne s’est ja-
mais fait dans le pays, et 
ça va continuer encore en 
2025 parce qu’on ne peut 
pas résoudre les problèmes 
de la jeunesse en une an-
née. Je souhaite que, vous 
les jeunes de ma circons-
cription, vous vous orga-
nisiez en groupement. A 
ce moment, vous vous en-
tendez et venez me voir, 
en m’informant que vous 
vous êtes regroupés en 
groupement des soudeurs, 
par exemple, et que je vous 
aide. Prenez ces initiatives 
et vous me verrez avec 
vous », a assuré la députée 
de Moungali II aux jeunes de 
sa circonscription électorale.
Après la réception des dif-
férents cadeaux, Inès Nefer 
Bertille Voumbo Yalo Inga-
ni a fait savoir que s’ils ont 
eu toutes ces choses, c’est 
grâce au Parti congolais du 

travail. Cependant, la tom-
bola et la remise des dons 
concernent la population de 
sa circonscription sans dis-
tinction idéologique. « Tous 
ceux  qui sont venus ici 
ont été enregistrés par les 
chefs de quartier. Ce qui est 
important pour nous, c’est 
de nous organiser pour le 
bien-être social de notre 
quartier », a-t-elle souligné. 
Elle a par la même occa-
sion demandé aux heureux 
bénéficiaires d’en faire bon 
usage et même de se lancer 
dans la création des petites 
entreprises, car le plus long 
voyage commence par le 
premier pas. 
De leur côté, les heureux 
gagnants ont témoigné leur 
gratitude à la députée de 
Moungali II et ont imploré 
Dieu le Père de la combler 
de bénédictions. A tous ces 
heureux gagnants, la dépu-
tée Inès Nefer Bertille Vou-
mbo Yalo Ingani leur a remis 
de quoi leur permettre de se 
mouvoir avec leurs gains en 
toute sécurité.

Bruno Zéphirin Okokana

Une tombola pour passer les festivités en beauté
Dans le cadre de la célébration de la fête de la Nativité, la députée de la deuxième circonscription électorale de Moungali II, Inès 
Nefer Bertille Voumbo Yalo Ingani, a organisé une tombola pour permettre à la population de sa circonscription de fêter en beauté.  

Les heureux bénéficiaires/ Adiac 
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La marche organisée en col-
laboration avec le Conseil na-
tional de lutte contre le sida, 
les épidémies et les infections 
sexuellement transmissibles 
(CNLSE) et ses partenaires 
a été motivée par le nombre 
croissant de nouvelles infec-
tions à VIH/sida au Congo qui 
est estimé à dix mille par an-
née. 
Sur leur itinéraire, de la Cor-
niche de  Brazzaville  jusqu’à 
la place du Rotary, dans la 
commune de Bacongo, les 
délégués des associations de 
jeunes ont distribué des lots 
de préservatifs aux passants. 
Ce geste témoigne aussi leur 
soutien aux personnes vulné-
rables et à celles vivant avec 
le VIH et affectées par le virus, 
et pour se souvenir de celles 
qui ont perdu la vie à cause du 
sida. « Cette année, il y a plus 
de monde mobilisé pour la 
cause. On peut mettre fin au 
sida avec les communautés 
en tête, le Congo peut mettre 
fin à ce fléau en tant que me-
nace pour la santé publique 

d’ici à 2030. Les Congolais 
ne connaissent pas assez la 
PrEP alors qu’elle est là et 
doit continuer à beaucoup 
sensibiliser au VIH/sida, au 
produit et aux autres infec-
tions », a affirmé, sous ano-
nymat, une déléguée d’une 
association. En effet, la PrEP 
est un outil de prévention 
supplémentaire destiné aux 
personnes séronégatives pré-
sentant un risque substantiel 
d’exposition au VIH qui ne sont 
pas toujours en mesure d’avoir 
des rapports sexuels mieux 
protégés et qui sont prêtes à 
avoir un suivi en continu, avec 
des tests réguliers de dépis-
tage du VIH.
Les progrès substantiels réali-
sés dans la lutte contre le VIH 
au Congo sont directement liés 
à la multiplication des centres 
de dépistage, à la disponibilité 
des antirétroviraux, à la distri-
bution des préservatifs mas-
culins et féminins. Toutes ces 
améliorations ont entraîné des 
progrès plus larges dans la ré-
alisation du droit à la santé et 

le renforcement des systèmes 
de santé.
« Les nouvelles infections 
que nous répertorions ces 
dernières années touchent  
plus les jeunes dont la 
tranche d’âge varie entre 15 
à 24 ans; d’où l’implication 
de ces jeunes qui sont en 
première ligne », a indiqué le 
Dr Benjamin Atipo, directeur 
exécutif du CNLSE.

Dans le cadre de la lutte contre 
ces fléaux, notamment les in-
fections sexuellement trans-
missibles et les grossesses 
indésirées,  le Congo s’est 
engagé dans la voie de l’éra-
dication du sida et dans le res-
pect des droits qui impliquent 
toutes les personnes qui vivent 
avec le VIH, qui sont expo-
sées au risque d’infection ou 
qui sont affectées par le virus, 

précisément les personnes les 
plus exclues et marginalisées.
Le respect des droits de cha-
cun est un fondement essen-
tiel d’une riposte efficace au 
VIH. Cette Journée mondiale 
de lutte contre le sida est un 
appel à l’action pour protéger 
la santé des jeunes, en particu-
lier, en protégeant les droits de 
chacun.

Fortuné Ibara

DÉCEMBRE ROUGE 

Marche contre l’augmentation de nouvelles infections à VIH/sida
Des organisations de la société civile congolaise ont marché, le 23 décembre à Brazzaville, dans le cadre de la 
commémoration, en différé, de la Journée mondiale de lutte contre le VIH/sida, pour sensibiliser l’opinion publique au port du 
préservatif, à la lutte contre les infections sexuellement transmissibles et aux grossesses indésirées.    

Les marcheurs font la mise en condition /Adiac

Né le 23 mars 1946 à 
Akana, dans le district 
de Lékana, département 
des Plateaux, le géné-
ral Claude Emmanuel 
Eta-Onka est passé par 
l’Ecole militaire prépa-
ratoire général Leclerc, 
de 1959 à 1963, avant 
de poursuivre ses études 
militaires à Saint-Cyr, 
en France, de 1970 à 
1972. Il a été, tour à 
tour, commandant de 
l’Ecole militaire prépa-
ratoire des cadets de 
la révolution de 1977 à 
1979 ; commandant du 
centre d’instruction de 
Makola (Kouilou), et de 
Mbounda ( Niari), puis 
de l’académie militaire 
Marien-Ngouabi, avant 
d’être chef d’état-ma-
jor général des Forces 
armées congolaises de 
1993 à 1995. 
Par ailleurs, l’illustre disparu a as-

sumé les fonctions de ministre de 
la Jeunesse et des Sports de 1995 à 

1996, secrétaire général à la 
défense nationale de 1996 à 
1997.
Sportivement, le général 
Claude Emmanuel Eta-
Onka était pluridisciplinaire. 
Il a défendu les couleurs du 
Congo en équipe nationale 
de basketball de 1963 à 
1968 tout en étant Diable 
rouge de handball de 1966 
à 1981 puis président de la 
Fédération congolaise de la 
discipline de 1992 à 1996. 
Aux premiers Jeux africains 
de 1965, à Brazzaville, il 
a décroché la médaille de 
bronze au basketball.
Poète, nouvelliste, essayiste 
et romancier, l’œuvre lit-
téraire du général Claude 
Emmanuel Eta-Onka est 
faite d’ouvrages comme : 
« Saint Cyr Coêtquidan» ; 
« Souvenirs d’enfants de 
troupe» ; «Second souffle» ; 

« Petite fleur ».
Rominique Makaya

La mairie de Brazzaville a actualisé, il y a quelques jours, une 
circulaire fixant les jours de fermeture des marchés doma-
niaux, qui seront réservés à l’assainissement. Mais, conscient 
de ce que cette période est beaucoup rentable pour les ven-
deurs, le député-maire  a pris une note pour sursoir l’applica-
bilité de la mesure pendant cette période.
« En raison des fêtes de Noël et de Nouvel An, une déroga-
tion spéciale est accordée à compter de ce jour, jusqu’au 
3 janvier 2025, date à laquelle sera appliquée à nouveau 
cette circulaire. A cet effet, j’invite tous les commerçants 
et vendeurs à vaquer librement à leurs activités pendant 
cette période de fête de fin d’année », a souligné le commu-
niqué de presse signé par Dieudonné Bantsimba.
Commentant la note, le directeur des marchés et des hall, 
Sylvain Mampouya, a précisé que ces jours de fermeture ne 
concernent que les commerçants et vendeurs qui exercent 
dans les périmètres des marchés.
Tous les commerçants qui vendent le long des artères et 
ruelles sont exemptés de cette mesure municipale.   

Firmin Oyé

BRAZZAVILLE

Les marchés autorisés à 
vendre jusqu’au 3 janvier 
sans interruption 
Le président du Conseil départemental et 
municipal de Brazzaville, Dieudonné Bantsimba, 
a publié le 23 décembre une note dans laquelle il 
autorise, exceptionnellement, les commerçants et 
vendeurs dans les différents marchés domaniaux 
de la ville capitale à exercer leur activité lucrative 
sans interruption jusqu’au 3 janvier 2025.  

DISPARITION

Le général Claude Emmanuel Eta-Onka 
a tiré sa révérence
Militaire, sportif et écrivain, le général de brigade Claude Emmanuel Eta-
Onka a rendu l’âme dans la matinée du 25 décembre, à l’Hôpital central 
des armées de Brazzaville, à l’âge de 78 ans.  
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Kinshasa a déposé des plaintes 
pénales contre Apple France, 
Apple Retail France et Apple 
Retail Belgium pour recel, 
crimes de guerre, bien volés, 
blanchiment de minerais issus 
de conflits et pratiques com-
merciales trompeuses, rapporte 
la Deustche Welle. L’affaire re-
monte au mois d’avril, lorsque la 
RDC a adressé à Apple une mise 
en demeure. Le pays exhortait 
la multinationale californienne à 
donner des explications sur l’ori-
gine des minerais “3T” (étain, 
tungstène, tantale) utilisés dans 
ses produits électroniques. Cette 
plainte déposée en France et en 
Belgique est l’aboutissement 
d’un conflit de plusieurs mois 
entre l’État congolais et le groupe 
américain. Les autorités françaises 
et belges vont maintenant exami-
ner s’il existe suffisamment d’élé-
ments pour poursuivre l’action en 
justice, indique la BBC. C’est une 
judiciarisation au pénal d’une ten-
sion politique et géopolitique entre 
la RDC et le Rwanda.

Le Pillage de mines dans 
l’est de la RDC
Apple est accusée d’utiliser des 
minerais pillés en RDC et blan-
chis via des chaînes d’approvi-
sionnement internationales. Les 

minerais extraits illégalement 
en RDC passent par la suite 
en contrebande par le Rwan-
da, avant d’intégrer les chaînes 
d’approvisionnement mondiales. 
« C’est une société qui pèse 
plus de 3 000 milliards de dol-
lars, et il faut supposer qu’elle 
connaît les conséquences de 
ses actes […]. Le déni de ses 

responsabilités n’est pas ac-
ceptable, se cacher derrière de 
faux récits sur sa chaîne d’ap-
provisionnement non plus ! », 
a déclaré l’un des avocats de la 
RDC. L’est de la RDC regorge 
de minerais et a été au cœur 
des convoitises et des guerres 
depuis des décennies. Selon la 
BBC, les avocats de la RDC ont 

évoqué la contamination de la 
chaîne d’approvisionnement 
d’Apple par des « minerais de 
sang ». Ils affirment que l’étain, 
le tantale et le tungstène pro-
viennent de zones de conflit et 
sont ensuite « blanchis par le 
biais de chaînes d’approvi-
sionnement internationales ». 
Ces activités minières illicites 

auraient alimenté, selon le plai-
gnant congolais, « un cycle de 
violences et de conflits », tout 
en finançant des milices et des 
groupes terroristes, et ont éga-
lement contribué au travail forcé 
des enfants et à la dévastation de 
l’environnement.

Apple nie tout 
Le 30 septembre dernier, la 
cheffe de la Mission de l’Organi-
sation des Nations unies pour la 
stabilisation en RDC (Monusco), 
Bintou Keita,  exprimait déjà ses 
inquiétudes quant à l’exploita-
tion de zones minières dans l’est 
du pays par le M23 (Mouvement 
du 23 mars). Ce groupe rebelle 
soutenu par le Rwanda alimente 
les conflits dans une partie du 
Nord-Kivu, dans l’est du pays. 
Selon la BBC, Apple récuse les 
accusations et dit imposer à 
ses fournisseurs “les plus hauts 
standards de l’industrie”. La so-
ciété affirme qu’après l’escalade 
des tensions dans la région du 
Nord-Kivu, elle avait informé 
tous ses sous-traitants que « 
leurs fonderies et leurs raffi-
neries devaient cesser de s’ap-
provisionner en étain, tantale, 
tungstène et or en provenance 
de la RDC et du Rwanda ».

Noël Ndong

RDC « MINERAIS DE SANG »

La justice accuse Apple
La République démocratique du Congo (RDC) accuse la multinationale Apple d’utiliser des minerais pillés 
dans l’est  du pays par le M23, un groupe rebelle soutenu par le Rwanda. Apple dément les accusations.  

Un mineur congolais extrait de la cassitérite, le principal minerai d’étain, à la mine de Nyabibwe, dans l’est de la République démocratique du 
Congo, le 17 août 2012./(Photo AP/Marc Hofer, dossier)

Dans sa gibecière, l’équipe de la 
FEMB-YM a amené de multiples 
cadeaux pour enfants et un re-
pas de cœur leur a également 
été offert. Avant cette descente, 
la FEMB-YM a pris soin de 
mettre ces enfants en condition, 
notamment en leur fournissant 
préalablement des vêtements 
pour la fête et les amenant chez 
les coiffeurs pour leur permettre 
de passer la fête dans de bonnes 
conditions. «Nous avons tenu à 
ce que ces enfants qui ont per-
du leurs parents biologiques et 
pour lesquels notre ASBL inter-
vient de temps en temps passent 
ces moments de fête dans les 
mêmes conditions que ceux 
dont les parents sont présents», 
a expliqué la fondatrice de la 
FEMB, Yvette Mbuyi. 
Elle a indiqué que les actions 
de cette association à but non 
lucratif (ASBL) se fondent sur 

les saintes écritures: le verset 
1 du psaume 23 et Jacques 1, 
verset 27.

Une joie partagée
Les enfants bénéficiaires de 
cette action ont exprimé leur 
joie de voir leur journée garnie 
par les soins de cette ASBL, qui 
intervient de temps en temps 
pour leur faire oublier leur état 
d’orphelins et combler le vide 
créé par la perte de leurs pa-
rents. Le coordinateur de l’ONG 
IDV, Sauveur Kwete, a remercié 
la fondatrice de la FEMB, Yvette 
Mbuyi, ainsi que sa délégation 
présente sur place. 
Dans sa prise de parole, le coor-
dinateur de la Fondation a fait 
appel à toutes les personnes 
éprises de bonne foi pour par-
ticiper volontairement à cette 
œuvre noble. Après IDV, la délé-
gation de la FEMB s’est rendue 

au quartier Badiadingi, dans la 
même municipalité, où elle a ap-
porté des cadeaux aux orphelins 
encadrés par l’orphelinat Cri des 
enfants. Puis, dans la commune 
de Ndjili où elle a fait le même 
geste à l’orphelinat Maison de 

l’espoir.
Précisons que ces trois orpheli-
nats sont en partenariat avec la 
FEMB-YM qui y intervient ré-
gulièrement en vue de soulager 
tant soit peu les promoteurs de 
ces maisons des charges liées 

à l’encadrement et la survie de 
leurs pensionnaires. Parmi les 
actions menées, la FEMB sou-
tient, en plus de la vie de tous les 
jours, la scolarité et la formation 
professionnelle de ces orphelins.

Lucien Dianzenza

FÊTES DE LA NATIVITÉ

La FEMB partage un repas de coeur avec les orphelins
L’équipe de la Fondation «Éternel est mon berger» (FEMB-YM) a saisi l’après-midi du 25 décembre pour effectuer une descente 
à l’organisation Initiative pour le développement des vulnérables (IDV), au quartier Congo, dans la commune de Ngaliema. Elle a 
permis à cette équipe conduite par le coordinateur Yves Tshimanga, sous l’impulsion de la fondatrice Yvette Mbuyi, de redonner la 
joie à 48 orphelins pensionnaires de cet orphelinat dont 27 garçons et 21 filles dont l’âge varie entre 4 et 14 ans.  

Distribution de la nourriture et des cadeaux aux orphelins/DR
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CHANGEMENT DE NOM.

On m’appelle Maleka Kobeli  Fleury.
Je désire désormais être appelé Maleka Fleury.
Toute personne justifiant d’un intérêt légitime pourra faire 
opposition dans un délai de trois mois.

MINISTERE DU PLAN, DE LA STATISTIQUE ET DE L’INTEGRATION REGIONALE
PROJET D’APPUI AU CLIMAT DES INVESTISSEMENTS ET A LA GOUVERNANCE SECTORIELLE FORET-BOIS

UNITE DE COORDINATION DU PROJET

AVIS D’ATTRIBUTION PROVISOIR DE MARCHE

Nom du Projet :

Financement :

Référence :

Identification du marché :

Lot 1 :

Lot 2 :

Projet d’Appui au Climat des Investissements et à la Gouvernance Sectorielle Forêt-Bois (PACIGOF)

BANQUE AFRICAINE DE DÉVELOPPEMENT (BAD) 

AOI N° 05/UCP-PACIGOF-2024

Seize (16) véhicules 4x4 tout terrain au profit de : (i) la DGPME ; (ii) la BSTPE ; (iii) la DGA ; (iv) l’UCP - PACIGOF ; (v) l’ACPCE et ;(iv) 
l’ADPME et répartis comme suit : 

Douze (12) véhicules pick-up de silhouette double cabines 4X4 tout terrain 

Quatre (04) véhicules utilitaires 4X4 de silhouette station wagon 

Nombre d’offres reçues lors de l’appel d’offres : 03
Noms, adresse et montant de l’attributaire :

Intitulé

Seize (16) véhicules 4x4 
tout terrain au profit de : (i) 
la DGPME ; (ii) la BSTPE ; 
(iii) la DGA ; (iv) l’UCP - 
PACIGOF ; (v) l’ACPCE et 
;(iv) l’ADPME.

Nom de l’attributaire 

Sté BB Business 

Adresse

 61 Rue Polydore Moungali 
Brazzaville

Montant en FCFA

Lot 1 : 383 478 000F CFA HT HDD

Lot 2 : 147 657 700 F CFA HT HDD

La publication du présent avis effectuée en application de la clause 36.3 des Instructions aux Soumissionnaires.

Fait à Brazzaville, le

Le Coordonnateur 
Jean-Bedel Tity LOMOUEL
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Le directeur de l’Administration des ressourses 
humaines a la profonde douleur d’informer l’ensemble 
du personnel de la Présidence de la République du 
décès de Mme Boussakangui Augustine Joséline, en 
service à la cellule de gestion des Ressources docu-
mentaires et du Réseau Internet, le mardi 17 décembre 
à l’hôpital de référence de Talangaï.
La veillée mortuaire se tient au n°107 de la rue Ndzoko, 
Mpila Galéni (Rfce : arrêt Dr Blachet).
Le directeur de l’Administration et des ressources 
humaines présente ses condoléances les plus attris-
tées à la famille éplorée.

NÉCROLOGIE Mirgia Kimpolo, famille 
Jean-Clément Nzaba Mfoutou 
du village Tsoumbou – 
Saint-Tropez –, les enfants 
Kokolo, Mokodzi et Ngoma, 
dans leur immense tristesse, 
ont la profonde douleur d’an-
noncer aux amis et connais-
sances le décès de l’institutrice 
Kitoko, née Nzaba Jacqueline,  
survenu dans la nuit du lundi au 
mardi 24 décembre 2024, à 
Brazzaville, à l’âge de 71 ans.
La veillée mortuaire se tient au 
n° 32, rue Balou-Constant, 
quartier Dahomey, à 
Bacongo-Brazzaville.
Pour tout contact :
00 242 06 679 77 50

On m’appelle Bounzeki Matondo Christian.
Je désire  être appelé désormais Boun Pharell.
Toute personne justifiant d’un intérêt légitime pourra faire opposition 
dans un délai de trois (3) mois

CHANGEMENT DE NOM

Ce concert a mis en lumière les 
richesses culturelles de la Russie, 
de la Chine, de l’Inde, du Brésil, 
de l’Afrique du Sud et du Congo 
Brazzaville avec la rumba, comme 
patrimoine culturel immatériel de 
l’Unesco. Au cours de leurs pas-
sages, les artistes ont émerveillé le 
public de par leurs interprétations 
aux différentes sonorités étran-
gères. Le groupe symphonique 
Brazza Band de maestro Masam-
ba a ouvert le spectacle en pré-
sentant au public des sonorités 
russes. Celui-ci a vu le jour au sein 
même de la Maison russe.   
Le concert s’est poursuivi avec 
l’artiste La pie d’or qui a vraiment 
fait valoir son talent en exécutant 
avec modestie les différentes mé-
lodies. L’artiste Djoson Philosophe 
et son orchestre super NKolo 
Mboka ont démontré leur sa-
voir-faire.  Le groupe a interprété 
les mélodies du Brésil, de la Rus-
sie, d’Afrique du Sud, de l’Inde et 
de la Chine. Il a joué sa chanson 
«Rumba na piste» pour valori-
ser ce patrimoine culturel et son 
single «Pelisa moto» qui fait son 
chemin.

Le show a été au rendez-vous 
avec ma boko na doussou, ma 
boko na main, ma boko ma peko. 
« Nous avons donné le meilleur 
de nous-mêmes, ce n’était pas 
facile d’interpréter les mélodies 
de ces pays. On a eu ce plaisir 
d’accompagner ce grand évè-
nement, bien que nous soyons 
habitués à la rumba, il a fal-
lu jouer la samba, le zoulou 
et d’autres mélodies. Nous ne 

jouons pas avec les mêmes 
notes. Pour nous, c’est une dé-
couverte mais aussi une créa-
tivité, cela nous a permis de 
fuir la monotonie », a indiqué 
l’artiste.  Ce dernier a remercié la 
Maison russe d’avoir pensé à eux 
pour représenter toutes les cou-
leurs de ces musiques. 
Présent à ce concert, le conseiller 
du président de la République, 
chef du département des télécom-

munications et du numérique, 
Yves Ickonga,  s’est réjoui de cette 
rencontre. « Nous avons passé 
une année avec la Russie à la 
présidence des Brics. C’est un 
évènement qu’il faut signaler, 
c’est le monde qui se recom-
pose, c’est le monde qui évolue, 
ce sont les choses qui changent. 
Les deux pôles se multiplient, il 
y a des pays qui n’étaient pas 
en compte, aujourd’hui, ils 

imposent la façon de voir les 
choses. Je voudrais que notre 
pays soit cela, c’est pourquoi cet 
évènement est une bonne justi-
fication », a-t-il souhaité.
L’accord de partenariat entre le 
Congo et les Brics a beaucoup de 
bonheur. « Nous espérons que 
nous aurons véritablement une 
place, de meilleurs revenus de 
nos ressources, une meilleure 
coopération avec les autres 
pays et au bout de compte un 
meilleur bien-être de nos popu-
lations», a poursuivi le conseiller 
du président de la République.
Clôturant l’évènement, la direc-
trice de la Maison russe, Maria 
Fakhrutdinova, a remercié tous 
ceux qui ont été présents à cette 
ceremonie. « Les artistes ont fait 
les meilleures performances, 
nos portes sont ouvertes, venez 
organiser vos évènements, nous 
sommes ravis de vous accueil-
lir », a fait savoir la directrice.
Le spectacle s’est terminé par 
la performance des jeunes du 
Centre Confucius de Brazzaville 
qui ont démontré leurs compé-
tences reçues lors de leurs études.

Rosalie Tsiankolela Bindika

SPECTACLE

Un concert marquant la fin de la présidence russe des Brics+
La Maison russe a organisé, le 22 décembre, un grand concert consacré à la fin de la présidence tournante de Russie des Brics. 
Des artistes congolais ont interprété les morceaux des artistes russes, chinois, sud-africains, indiens, membres des Brics+.  

Djoson Philosophe et son orchestre sur scene /Adiac
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Dernier né des activités ini-
tiées par le CCE, le concours 
de chant et de dessin «Chan-
tons Noël» est un témoignage 
de reconnaissance à Lionel 
Sanz, plus connu sous le pseu-
donyme de «Ya Sanza». Un 
mécène culturel aujourd’hui 
en délicatesse pour cause de 
santé mais dont l’apport et le 
soutien aux artistes, groupes 
et structures culturelles de la 
ville ne se démentent plus. De-
puis 2001, il soutient le CCE 
par des actions et dons divers.
Selon Joel Nkounkou, direc-
teur du CCE, « Chantons Noël 
» porte bien ce nom parce qu’à 
la fête de Noël, on chante, on 
danse, on s’éclate. Cette an-
née, le moment a été couplé 
au quart de Noël que le CCE 
organise depuis 1998, un an 
seulement après sa création. 
Le quart de Noël a lieu le 25 
décembre au siège du CCE à 
Louessi, dans un format plus 
réduit qu’à l’accoutumée mais 
avec des jeux, de la danse et 
des chants.
« Chantons Noël » a pour but 
aussi de créer des moments de 
partage uniques, de divertisse-
ment et de solidarité entre les 

enfants des orphelinats et des 
centres d’accueil des enfants 
vulnérables. Ainsi, à travers les 
chants et le dessin, les enfants 
cultivent l’esprit d’équipe, le 
respect de l’autre dans un es-
prit de saine concurrence. Ce 
concours de chant est aussi 
un moyen de dénicher de nou-
veaux talents. «Ce concours 
de chant matérialise aussi la 
franche collaboration entre 
le CCE et Le Samu Social 
Pointe-Noire qui remonte à 
2008. Le Samu Social, point 
focal du Réseau des interve-
nants sur le phénomène des 
enfants en rupture (Reiper) 
que le CCE appuie dans la 
sensibilisation et la forma-
tion en vue de concrétiser 
un projet durable d’accom-
pagnement sur le plan ar-
tistique et culturel », a ajouté 
Joël Nkounkou.
Pour cette première édition, 
les enfants d’Actions de soli-
darité internationale (ASI), de 
la Fondation Engobo-Descalzi, 
du Centre d’accueil des mi-
neurs (CAM) de Mvou Mvou 
ont pris part aux concours de 
dessin et de chant. Le Samu 
Social et l’orphelinat Coeur de 

Paola étaient également pré-
sents sans présenter de can-
didats.
Ainsi, en dessin, c’est l’enfant 
Trephane qui est sorti vain-
queur suivi de Bayitoukoua 
Yoanne, 13 ans, et Serjonia 
Massembo15 ans. Le respect 
du thème, l’originalité et la 
propreté de la copie en étaient 
les critères choisis par le jury 
pour départager les huit can-
didats. En chant, c’est ASI qui 
a été la gagnante suivie de la 
Fondation Engoba-Descalzi 
et du CAM. Le jury s’est pro-
noncé sur l’interprétation et 
l’émotion, la justesse du texte, 

la prononciation et la diction, 
la présence scénique, le res-
pect du rythme de la mélodie. 
Des diplômes, récompenses et 
présents divers ont été remis 
aux enfants méritants.
De nombreux partenaires et 
bénévoles ont contribué au 
succès de l’activité : Associa-
tion Yidika village créatif, col-
lectif don du cœur, Ets Le Bon 
jour, association Ouaga Spirit 
pour le bon chant, Mbokatiers 
community world, collectif 
des mamans du Groupe « Les 
Amis de Papa Joël», le Groupe 
Les Amis du CCE, Just Mad 
promotrice culturelle, CAE.

LS, musée Cercle africain, ma-
man Michelle « Famille Lou-
bassou », l’écivain Alphonse 
Bamana, Nzo Buku, Nsana 
Arts Butsiélé…
Un défraiement a été servi à la 
fin de l’activité sous les sons de 
musique du Groupe du CCE 
qui a interprété les grands 
classiques musicaux du pays 
et d’ailleurs à la grande sa-
tisfaction du public heureux 
d’avoir passé une journée mé-
morable.
La deuxième édition du 
concours de « Chantons 
Noël » aura leu en 2025.

Hervé Brice Mampouya

FÊTE DE LA NATIVITÉ

Un concours de chant et de dessin pour célébrer Noël
La première édition du concours de chant et de dessin « Chantons Noël » dénommé Prix Lionel-Sanz pour l’émergence 
des talents a été organisée le 23 décembre, au musée Cercle africain de Pointe-Noire. Une initiative du Cercle culturel pour 
enfants (CCE) visant à faire éclore le talent et le génie des enfants.  

Des participants à la fin de l’activité /Adiac

Les trois délinquants fau-
niques : Séverin Massas-
souanga, Juslain Ndinga et 
Armand Nzohi, avaient été 
pris, le 18 janvier 2024 à Si-
biti, avec une peau de pan-
thère, espèce animale inté-
gralement protégée au Congo 
par la loi 37-2008 du 28 no-
vembre 2008 sur la faune et 
les aires protégées. 
Interpelés conjointement par 
les agents de la direction dé-
partementale de l’Economie 
forestière en collaboration 
avec les agents de la section 
de recherche judiciaire de la 
région de gendarmerie avec 
l’appui technique du projet 
d’appui à l’application de la 
loi sur la faune sauvage, ces 
délinquants fauniques ont 
été reconnus coupables des 
délits d’abattage d’une pan-

thère, détention, circulation 
et tentative de commercia-
lisation d’une peau de pan-
thère.
Lors des audiences d’instruc-
tion, ils avaient reconnu les 
faits qui leur ont été repro-
chés. Le commerce illégal des 
produits de faune conduit à 
l’extinction des espèces ani-
males sauvages. Le Congo 
s’est engagé à protéger ses 
espèces animales en voie de 
disparition. A cet effet, les 
autorités du pays restent 
vigilantes et traquent tous 
ceux qui entravent la loi en 
matière de protection de la 
faune sauvage. La condamna-
tion de ces délinquants fau-
niques vient une fois de plus 
traduire la volonté du Congo 
dans cette lutte pour la pro-
tection de sa biodiversité.

Fortuné Ibara

SIBITI 

Deux ans de prison ferme pour trois trafiquants de peau de panthère 
Le tribunal d’instance de Sibiti, dans le département de la Lékoumou, a condamné, le 20 
décembre, trois trafiquants de peau de panthère à deux ans de prison ferme, assortie d’amendes 
solidaires de cinq millions de F CFA à titre de dommages et intérêts, à verser à l’État congolais.  

Des trafiquants de peau de panthère/Adiac 
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Le président gambien sollicite 
l’appui du chef de l’Etat congo-
lais pour une bonne organisa-
tion du Forum des opérateurs 
pour la garantie de l’émergence 
économique en Afrique (Foge-
ca), qui va célébrer également 
les 17 ans de sa création.
«Le président Adama Barrow 
nous a mandatés pour ve-
nir remettre cette invitation 
officielle au président de la 
République. Ceci représente 
un intérêt particulier pour 
nous, parce que le Fogeca, 
l’organisation africaine du 
secteur privé que je dirige 
également, a pour parrain 
officiel son excellence mon-
sieur le président de la Répu-
blique, Denis Sassou N’Gues-
so », a déclaré Amadou Diagne 
au sortir de l’audience.
L’ambassadeur itinérant du 
président Adama Barrow s’est, 
par ailleurs, dit satisfait des 
relations entre son pays et la 

République du Congo. Amadou 
Diagne est également président 
du Fogeca.
Le choix des thèmes du Fo-
rum répond précisément à la 
problématique d’une exigence 
d’intégration accélérée, qui 
s’appuie sur la digitalisation et 
une implication plus accrue des 
jeunes et des femmes dans ce 
processus.
Le Fogeca se distingue par-
ticulièrement par sa volonté 
de promouvoir l’intégration 
sous régionale et régionale du 
continent, à travers un renfor-
cement des liens économiques 
qui unissent les pays africains. 
C’est sur cette vision que se 
fonde le Fogeca, qui regroupe 
chaque année des experts aver-
tis en vue d’une analyse objec-
tive des enjeux et des défis aux-
quels font face les gouvernants 
dans leur quête de l’émergence 
et de l’intégration économique 
en Afrique.

Yvette Reine Nzaba

CONGO-GAMBIE

Denis Sassou N’Guesso invité au Fogeca
Le président de la République, Denis Sassou N’Guesso, a échangé, le 24 décembre à Brazzaville, avec Amadou Diagne, 
ambassadeur itinérant et envoyé spécial du président gambien, Adama Barrow. Ce dernier est venu lui transmettre une 
invitation officielle pour le Forum « Africa investment » qui se tiendra du 31 janvier au 1er février 2025 à Banjul, en Gambie.  

La poignée de main entre Denis Sassou N’Guesso et Amadou Diagne/ DR 

Les deux parties ont évoqué 
une éventuelle collaboration 
en vue d’un échange de com-
pétences dans les domaines 
de gouvernance électronique, 
de digitalisation ainsi que de 
l’intelligence artificielle (IA). 
Selon le ministre, la coopéra-
tion avec ce centre d’études 
est essentielle pour atteindre 
plusieurs objectifs, à savoir 
le co-développement de pro-
grammes de recherche et d’in-
novation ; le renforcement des 
capacités scientifiques et aca-
démiques ; le transfert de tech-
nologies et de savoir-faire, etc. 
Cette collaboration permettra 
également d’appuyer le Centre 
africain de recherche en intel-
ligence artificielle (Caria) dans 
l’échange et le développement  
de compétences au bénéfice 
des jeunes et  acteurs évoluant 
dans les secteurs public et pri-
vé et ceux de la société civile.
« …Ce centre vient pour 
renforcer les capacités du 
Centre africain de recherche 
en intelligence artificielle 
(Caria) qui est le fruit d’une 

collaboration entre la Com-
mission économique des 
Nations unies pour l’Afrique 
(CEA) et le gouvernement 
congolais. Nous allons en-
semble créer une synergie 
entre trois partenaires stra-
tégiques, notamment la fédé-
ration de Russie, la CEA et 
le gouvernement congolais, 
pour qu’on puisse renforcer 
les capacités, échanger les 
compétences de nos jeunes 
en intelligence artificielle, 
de nos apprenants, mais 
aussi de nos institutions », a 
expliqué le ministre Léon juste 
Ibombo.
Le ministre a par la même oc-
casion indiqué que le Centre 
d’études a également un pro-
gramme de bourses gouver-
nemental en faveur des pays 
africains. Un moyen, a-t-il dit, 
de former davantage tout en 
bénéficiant de cette expertise 
qui contribue au développe-
ment de l’IA en Afrique.
Satisfait des différentes dis-
cussions avec le ministre en 
charge de l’Economie numé-

rique, Andrey Maslov a dé-
claré : « J’espère que c’est le 
commencement d’une très 
longue coopération. A tra-
vers elle, nous allons contri-
buer avec des actions très 
concrètes dans le dévelop-
pement du Congo dans le 
domaine de la gouvernance 
électronique et celui de la di-
gitalisation des institutions 
publiques. Il s’agira égale-
ment de voir comment la 

Russie pourra partager son 
expérience et savoir pour 
permettre au Congo d’être le 
leader régional des digitali-
sations ».
Institué par l’État congolais et 
la CEA, le Caria contribue à la 
recherche scientifique et à la 
mise en exergue de nouveaux 
domaines de recherche sur 
l’IA au service de l’homme. Il 
permet non seulement d’ex-
plorer le potentiel de l’IA et les 

impacts macroéconomiques 
mais aussi  d’examiner ses ef-
fets transformateurs sur les 
sociétés et les économies ; de 
consolider la coopération inter-
nationale pour promouvoir un 
accès inclusif à l’IA et aux inno-
vations numériques. Le centre 
représente le point central des 
chercheurs africains en vue de 
mener et diffuser des travaux 
de recherche avancés.

Gloria Imelda Lossele

CONGO-RUSSIE

Renforcement de la coopération dans la gouvernance électronique
Le ministre des Postes, des Télécommunications et de l’Economie numérique, Léon Juste Ibombo, a 
reçu en audience le 23 décembre, à Brazzaville, une délégation du Centre d’études africaines de l’école 
supérieure d’économie de la Fédération de Russie, conduite par le coordonnateur de programme de 
partage des connaissances sur la gouvernance électronique en Afrique, Andrey Maslov.   

Les deux parties posant après les échanges / DR


